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 8Экономика  Агентство Moody's назвало ключевые 
риски для российских предпринимателей

$474,6Международные 
резервы
ЦБ, 15.02.2019

$67,251198,4Индекс РТС 
Московская биржа
22.02.2019

₽74,33Курсы валют
ЦБ, 23.02.2019 ₽65,51 Нефть Brent

Bloomberg,
22.02.2019 20:00 мск

 Росфинмониторинг 

 подсчитал объемы 

конфискованного имущества  2

Правительственные эксперты 

предложили упростить 

доступ к банковской 

и налоговой тайнам  6

 Кипрский офшор заплатил 

 за акции из дела 

 Baring Vostok в 430 раз 

больше оценки следствия   9

˝ Пользователю портала 
госуслуг удобнее оплачивать 
задолженность, поскольку 
он видит информацию 
о своих налогах только тогда, 
когда у него уже возникла 
задолженность
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ПО РАЗВИТИЮ ФОНДА «СКОЛКОВО» 
СЕРГЕЙ ИЗРАЙЛИТ

₽61 млрд
составляет среднегодовая 
стоимость имущества, 
арестовываемого в России

Фото: Сергей Савостьянов/ТАСС
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РОСФИНМОНИТОРИНГ ПРЕДСТАВИЛ ДАННЫЕ ОБ ОБЪЕМАХ КОНФИСКАЦИЙ ПО УГОЛОВНЫХ ДЕЛАМ

Арест имущества 
набирает обороты

Общество

В России растет количество арестованного и конфискованного имущества: ежегодно 
арестовываются активы на сумму около 6 1  М Л Р Д  Р У Б . ,  следует из данных финразведки. 
У бизнеса активность силовиков в экономике вызывает тревогу.

^ 20 тыс. пере-
данных в пра-
воохранитель-
ные органы 
с 2013 по 2017 год 
материалов Рос-
финмониторинга 
использовались 
для начала более 
тысячи расследо-
ваний. На фото: 
глава службы 
Юрий Чиханчин 

Россия имеет международ-
ные договоры о взаимной 
правовой помощи по уголов-
ным делам, затрагивающие 
вопросы управления и распо-
ряжения арестованными или 
конфискованными преступ-
ными активами, со многими 
странами, в частности с США, 
Канадой, Мексикой, Панамой, 
Индией и Анголой. Положения 
о сотрудничестве по вопро-
сам установления местона-
хождения, изъятия, ареста, 
конфискации от преступной 
деятельности включены в дву-
сторонние договоры с Арген-
тиной, ОАЭ, Турцией. В ООН 
Россия инициировала создание 
универсального механизма воз-
врата активов — проект Конвен-
ции по возврату активов. 

С КЕМ 
ВЗАИМОДЕЙСТВУЕТ 
РОССИЙСКАЯ 
ФИНРАЗВЕДКА

« В среднем 
в год в суды 
подается около 
70 тыс. хода-
тайств сле-
дователей 
о выемке бан-
ковских доку-
ментов,  
97% из них удо-
влетворяются
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МАКСИМ СОЛОПОВ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

КАК РАСТЕТ 
КРИМИНАЛИЗАЦИЯ 
ЭКОНОМИКИ
Последние несколько лет 
в России стабильно растут по-
казатели суммы ущерба по уго-
ловным делам, стоимости 
арестованного и конфискован-

ного имущества. Это следует 
из материалов Росфинмонито-
ринга (финансовой разведки), 
подготовленных для четвер-
того раунда оценки со сторо-
ны FATF (Financial Action Task 
Force, международная Груп-
па разработки финансовых 
мер по борьбе с отмыванием 
денег). Документ, подлинность 
которого подтвердил источник 
РБК в российском ведомстве, 
составлен на основе сведений 

из баз данных и документов 
МВД, ФСБ, СКР, ФСО, прокура-
туры и таможни.

Согласно материалам фин-
разведки, в среднем в год 
арестовывается имущество 
на сумму 61 млрд руб. Этот по-
казатель вырос с 40 млрд руб. 
в 2013 году до 77,5 млрд в 2017-
м. В 2018 году только за пер-
вое полугодие было арестова-
но активов на 47,9 млрд руб. 
Количество удовлетворенных 
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Юго-Восточной и Центральной 
Азии — Киргизию, Китай и др.

Чаще всего для трансгранич-
ного отмывания преступных 
доходов используется фик-
тивная внешнеэкономическая 
деятельность с номинальными 
юридическими лицами. «Для 
расслоения и транзита финан-
совых потоков используется 
множество счетов фирм-од-
нодневок, открытых в различ-
ных банках. Перечисления 
за рубеж преимущественно 
осуществляются под видом 
сделок по поставке товаров 
или купли-продажи ценных 
бумаг», — уточняется в отче-
те финразведки. Иностранные 
юрлица и образования (трасты 
и т.п.), как правило, регистри-
руются в юрисдикциях с льгот-
ным налогообложением. Впо-
следствии преступные доходы 
размещаются на счетах в зару-
бежных банках, инвестируются 
в коммерческую и жилую не-
движимость, предметы роско-
ши и легальный бизнес.

КАК РЕАГИРУЕТ  
ДЕЛОВОЕ СООБЩЕСТВО
С одной стороны, понят-
ные и принятые междуна-
родным сообществом прави-
ла игры, такие как стандарты 
FATF, — это благо для бизне-
са, но с другой — конкретные 
показатели (аресты активов, 
конфискация и усиление ак-
тивности силовиков) совсем 
не означают автоматиче-
ское «очищение экономи-
ки», поскольку накладывают-
ся на российскую «палочную 
систему», предупреждает 
Александр Хуруджи, упол-
номоченный по защите прав 
предпринимателей, содержа-
щихся под стражей.

«С точки зрения интересов 
российского бизнеса важнее 
не требования FATF, а соблю-
дение российского законо-
дательства. Есть ст. 108 УПК 
(заключение под стражу), за-
прещающая аресты предпри-
нимателей и препятствование 
деятельности предприятия 
на период следствия. Нужно 
добиваться их соблюдения 
для всех. Прямое следование 
требованиям FATF порой ме-
шает российскому бизнесу, 
а не помогает», — говорит Ху-
руджи. $

судами ходатайств следова-
телей об аресте имущества 
выросло с 15 тыс. в 2013 году 
до 40 тыс. в 2017-м.

Из 350 млрд руб., арестован-
ных по всем уголовным делам, 
250 млрд пришлись на пре-
ступления в кредитно-финан-
совой и бюджетной сферах 
(включая налоговую), а также 
коррупционные дела. В фин-
разведке уточняют, что на эти 
секторы приходятся наиболее 
крупные суммы среди аресто-
ванных средств.

По результатам применения 
различных форм конфискации 
с 2013 по 2017 год преступни-
ки лишены доходов на сумму 
300 млрд руб., говорится в до-
кументах. За это же время фи-
гуранты уголовных дел доб-
ровольно возместили ущерб 
на сумму более 200 млрд руб. 
(в среднем — около 37 млрд 
в год).

Растет и общая сумма 
ущерба по оконченным уго-
ловным делам — с 141 млрд 
руб. в 2014 году (данные 
за 2013 год в отчет не вклю-
чены) до 189 млрд в 2017-м 
и 183 млрд только за первое 
полугодие 2018-го. Рекорд-
ным по этому показателю стал 
пока 2016 год с 272 млрд руб., 
однако обобщенные данные 
за 2018 год могут превзойти 
этот показатель.

Росфинмониторинг при-
водит также данные ФСБ 
о сумме предотвращенного 
органами безопасности ущер-
ба: в 2013 году — 34 млрд руб., 
в 2014-м — 142 млрд, в 2015-м — 
364 млрд, в 2016-м — 42 млрд 
и в 2017-м — 180 млрд.

КАК ФИНРАЗВЕДКА 
ПРЕДОТВРАЩАЕТ 
ОТМЫВАНИЕ ДЕНЕГ
Спецслужбами пресечена 
деятельность 22 масштаб-
ных финансовых площадок 
по проведению сомнитель-
ных операций с признаками 
отмывания денег. Финансо-
вая разведка вместе с Ген-
прокуратурой, полицией, СК, 
ФСБ, а также Банком России 
и Агентством по страхованию 
вкладов проверили деятель-
ность 114 банков, в которых 
были обнаружены признаки 
хищения активов. В среднем 
в год в суды подается около 
70 тыс. ходатайств следовате-
лей о выемке банковских доку-
ментов, 97% из них удовлетво-
ряются.

Росфинмониторинг кратно 
увеличил количество выяв-
ляемых подозрительных опе-
раций — с 4,8 млн в 2013 году 
до 21,6 млн в 2017-м. Автомати-
ческая ведомственная систе-
ма классификации фиксирует 
подозрительную деятельность 

Как менялись сумма ущерба по уголовным делам и стоимость арестованного  
и конфискованного имущества
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Источник: Росфинмониторинг
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Сумма причиненного 
ущерба по оконченным уго-
ловным делам, млрд руб.

Сумма арестованного  
имущества, млрд руб.

Сумма изъятого имуще-
ства, денежных средств, 
ценностей, млрд руб.
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организаций, работающих 
с бюджетными средствами, 
их руководства и контраген-
тов, формируя рейтинг, лиде-
ры которого подлежат провер-
ке в приоритетном порядке. 
Система выделяет среди 
денежных потоков участни-
ков операций по более чем 
400 признакам (например, 
«является фигурантом уголов-
ного дела», «публичное долж-
ностное лицо», «фигурант 
«панамского досье», «исполни-
тель по государственному кон-
тракту» и т.п.) и сами операции 
по более чем 120 признакам 
(например, «операция между 
аффилированными контраген-
тами», «транзитное движение 
денежных средств» и т.п.).

20 тыс. переданных в пра-
воохранительные органы 
с 2013 по 2017 год материалов 
Росфинмониторинга использо-
вались для начала более тыся-
чи расследований, связанных 
с легализацией преступных 
доходов, и вынесения судами 
930 обвинительных пригово-
ров по «предикатным преступ-
лениям» (предшествующие от-
мыванию).

КУДА ВЫВОДЯТ 
ПРЕСТУПНЫЕ ДОХОДЫ
По данным финразведки, боль-
шинство преступных доходов 
выводится за рубеж и отмыва-
ется в иностранных юрисдик-
циях, среди которых выделя-
ются:

а) страны-транзитеры Во-
сточной Европы — Латвия, 
Литва, Эстония, Молдавия;

б) страны с благоприят-
ным инвестиционным клима-
том — США, Великобритания, 
Франция, Испания, Швейцария 
и другие государства Запад-
ной Европы и Северной Аме-
рики;

в) страны с низкой прозрач-
ностью финансовой системы 
и льготным налогообложени-
ем для нерезидентов — Бри-
танские Виргинские острова, 
Кипр, Гонконг, Панама и дру-
гие;

г) страны из серого и черно-
го списков FATF — КНДР, Иран 
и другие.

Кроме того, фиксируются 
случаи вывода значительных 
денежных средств сомнитель-
ного происхождения в страны 

В своих материалах Росфин-
мониторинг уточняет, что под 
преступлениями в бюджетной 
сфере понимается хищение, 
присвоение или растрата госу-
дарственных денежных средств 
и активов, а также налоговые 
преступления, в частности, свя-
занные с уклонением от уплаты 
налогов; в кредитно-финан-
совой сфере — мошенниче-
ства с кредитными средствами 
и средствами, находящимися 
на расчетных, текущих и депо-

зитных счетах, а также пред-
намеренное или фиктивное 
банкротство финансовых орга-
низаций и незаконная банков-
ская деятельность; к корруп-
ционным правонарушениям 
относятся преступления, 
совершаемые госслужащими 
и сотрудниками госкомпа-
ний, в том числе злоупотребле-
ние полномочиями, получение 
и дача взяток, посредничество 
во взяточничестве и коммерче-
ский подкуп. 

КАК ФИНРАЗВЕДКА КЛАССИФИЦИРУЕТ ДЕЛА₽250 млрд
из арестованных по всем делам 350 млрд руб. 
пришлись на преступления в кредитно-финан-
совой и бюджетной сферах (включая налого-
вую), а также коррупционные дела

21,6
млн
сообщений о подозри-
тельных операциях 
выявлено в 2017 году



« Если регионы 
не изменят политику 
по выдавливанию 
денег из мигрантов, 
то нелегальная состав-
ляющая будет только 
нарастать
ЗАВЕДУЮЩАЯ ЛАБОРАТОРИЕЙ ЭКОНОМИКИ 
НАРОДОНАСЕЛЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА МГУ ОЛЬГА  ЧУДИНОВСКИХ
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КАКИЕ СТРАНЫ БЫЛИ МИГРАЦИОННЫМИ ДОНОРАМИ РОССИИ 
В 2018 ГОДУ

Таджики 
и казахи 
потеснили 
украинцев

ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
ИВАН ТКАЧЕВ

Главным миграцион-
ным донором России 
впервые стал Та-
джикистан. Украина 
после четырех лет 
первенства опусти-
лась на третье место, 
следует из данных 
Росстата, проанализи-
рованных РБК.

Миграционный приток в Рос-
сию из других стран в про-
шлом году снизился до мини-
мума с 2005 года — 124,9 тыс. 
человек, следует из дан-
ных Росстата. По сравнению 
с 2017 годом миграционный 
прирост сократился на 41%, 
или 87 тыс. человек.

В результате впервые за по-
следние десять лет миграци-
онный приток не смог компен-
сировать естественную убыль, 
и численность населения Рос-
сии сократилась на 93,5 тыс. 
человек.

Количество прибывших 
в Россию в 2018 году уменьши-
лось на 4%, до 565,7 тыс. че-
ловек.

Количество выбывших уве-
личилось на 17%, до 440,8 тыс. 
человек.

Миграционный обмен 
со странами дальнего зару-
бежья принял отрицательное 

значение впервые с 2006 года 
(минус 4199 человек).

ТАДЖИКИСТАН ОБОШЕЛ 
УКРАИНУ
Новым лидером среди стран-
доноров впервые стал Таджи-
кистан: миграционный при-
ток из этой страны превысил 
31 тыс. человек. Каждый чет-
вертый легальный иммигрант 
в 2018 году прибывал в Россию 
из Таджикистана.

На втором месте — Казахстан 
(+26,5 тыс. человек).

Только на третьем 
месте — Украина (+14,8 тыс.). 
Приток из республики со-
кратился по сравнению 
с 2017 годом более чем в три 
раза (с 47,7 тыс.). Украина была 
лидером по количеству ми-
грантов, прибывших в Россию, 
на протяжении четырех лет, 
с 2014 года.

Сокращение миграцион-
ного притока с Украины свя-

зано с исчерпанием пото-
ка вынужденных мигрантов 
из юго-восточных районов 
страны, объяснила РБК заве-
дующая лабораторией эконо-
мики народонаселения эко-
номического факультета МГУ 
Ольга  Чудиновских. По ее 
словам, украинские гражда-
не изменили направление 
для миграции и предпочита-
ют ехать в Европу, например 
в Польшу.

По количеству мигран-
тов, находящихся в России, 

по-прежнему лидирует Уз-
бекистан. По данным МВД, 
в 2018 году было поставле-
но на миграционный учет 
4,5 млн граждан Узбекиста-
на, а снято с учета — 3,25 млн 
(сальдо — 1,25 млн человек). 
На втором месте — гражда-
не Таджикистана: постав-
лено на учет 2,33 млн чело-
век, снято с учета — 1,53 млн 
(сальдо — почти 800 тыс. 
человек).

МИГРАЦИЯ ИЗ ЛЕГАЛЬНОЙ 
ПЕРЕТЕКАЕТ 
В НЕЛЕГАЛЬНУЮ
Падение миграционного при-
роста в целом связано с тем, 
что Россия теряет свою при-
влекательность для мигран-
тов, объяснила Чудиновских. 
Очень сильно сократилась 
легальная трудовая мигра-
ция из-за роста цены патента 
на работу, которую устанавли-
вают регионы.

«С 2015 года очень вырос-
ли стоимость оформления па-
тента и размер ежемесячных 
выплат. Для оформления всего 
пакета документов нужно за-
платить минимум 20 тыс. руб. 
и еще каждый месяц платить 
4,5 тыс. руб.», — сказала РБК 

Общество

Сальдо миграции с даль-
ним зарубежьем впервые 
с 2006 года стало отрица-
тельным: число выбыв-
ших (58,9 тыс. человек) пре-
высило число прибывших 
(54,7 тыс.). Больше всего 
в 2018 году по сравнению 
с 2017 годом сократился 
приток граждан из Север-
ной Кореи (1786 против 
6031 человек).    

В сентябре 2017 года Сов-
без ООН запретил странам — 
членам организации выда-
вать разрешения на работу 

гражданам КНДР. В декабре 
того же года Совбез потре-
бовал от членов ООН начать 
высылку северокорейских 
рабочих и завершить ее до 
конца 2019 года. В августе 
2018 года газета The Wall 
Street Journal сообщила, что 
Россия выдала более 10 тыс. 
новых разрешений на работу 
для граждан Северной Кореи. 
В начале февраля глава Мин-
труда Максим Топилин 
заявил, что рабочие из КНДР 
покинут Россию до конца 
2019 года.

ПРИТОК СЕВЕРОКОРЕЙ-
СКИХ РАБОЧИХ УПАЛ 
В РАЗЫ

Легальная трудовая миграция очень сильно сократилась из-за роста цены патента на работу, 
которую устанавливают регионы, считает эксперт
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«ГАЗПРОМ» ДВА ГОДА НАЗАД БЫЛ ОСВЕДОМЛЕН О МОШЕННИЧЕСТВЕ В СЕМЕЙНОМ ОТЕЛЕ АРАШУКОВЫХ

«Адиюх Пэлас» купался 
в газе
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МАРГАРИТА АЛЕХИНА

В начале 2017 года «Газпром 
межрегионгаз» получил ин-
формацию, что гостиница 
«Адиюх Пэлас», принадлежа-
щая семье советника главы 
компании Рауля Арашукова, 
потребляет гораздо больше 
газа, нежели указано в догово-
ре с поставщиком. Это следу-
ет из переписки заместителя 
гендиректора «Газпром меж-
регионгаза» Игоря Дмитрие-
ва с руководителем дочер-
ней структуры в Черкесске. 
По итогам проверки строгий 
выговор получил начальник га-
зового участка.

Документы попали в мате-
риалы уголовного дела о пре-
ступном сообществе Ара-
шуковых. Их копии есть 
в распоряжении РБК; подлин-
ность подтвердил собесед-
ник, знакомый с ходом рассле-
дования.

Члены преступного сообще-
ства советника гендиректо-
ра «Газпром межрегионгаза» 
Рауля Арашукова с 2002 года 
похитили газ на сумму более 
31 млрд руб., заявляли ранее 
в Следственном комитете.

НЕУЧТЕННЫЕ КОТЛЫ
О занижении количества газа, 
потребляемого в «Адиюх 
Пэлас», Дмитриеву написал 
12 мая 2017 года гендиректор 
компании «Газпром межреги-
онгаз Черкесск» Сергей Мо-
скаленко. Незадолго до этого 
он перевелся из Ханты-Ман-
сийска и к тому моменту воз-
главлял компанию всего пол-
тора месяца.

«В настоящий момент про-
водится служебное рассле-
дование по факту недосто-
верного учета использования 
промышленным потребителем 
газа», — сказано в письме Мо-
скаленко. Речь шла о «зани-
жении фактических объемов» 
потребленного в отеле газа, 
«бездоговорном потреблении 
ресурса и, как следствие, за-
нижении сумм, предъявлен-
ных к оплате».

С 2014 года отель потре-
бил примерно в десять раз 
больше газа, чем ему было 
начислено, говорится в пись-

ме. По документам, отель 
получил 108 тыс. куб. м газа 
за 720,3 тыс. руб.; в действи-
тельности в «Адиюх Пэлас» 
поставили почти 1,2 млн куб. 
м на 7,8 млн руб. Москаленко 
указал, что приводит в письме 
данные за последние три года, 
поскольку таков срок иско-
вой давности по Гражданско-
му кодексу.

По итогам проверки, кото-
рую провела в мае 2017 года 
комиссия «Газпром межреги-
онгаз Черкесск», был наказан 
начальник газового участка 
«Хабезрайгаз» Рустам Сида-
ков: ему был объявлен стро-
гий выговор, следует из имею-
щегося у РБК заключения 
с резолюцией Москаленко.

Причиной повышенного 
потребления газа комиссия 
признала установку в «Адиюх 
Пэлас» дополнительного га-
зоиспользующего оборудо-
вания — трех котлов, плиты 
и теплогенератора, докумен-
тов на которые ревизорам 
не представили.

На территории «Адиюх 
Пэлас» было два газифициро-
ванных корпуса, писал Моска-
ленко. Во второй корпус газ, 
согласно отчетности, не пода-
вался вовсе. А первый корпус 
с 2014 по середину 2016 года 
ежемесячно, согласно дого-
вору, получал по 4 тыс. куб. 
м газа. С 29 июня 2016 года 
отель значился отключенным 
от газоснабжения из-за задол-
женности в 798 тыс. руб., на-
копившейся за два с полови-
ной года.

С конца марта 2017-го пода-
чу газа возобновили в преж-
нем объеме, поскольку за-
долженность была частично 
погашена (уплатив 450 тыс. 
руб., владельцы отеля оста-
лись должны газовикам еще 
348 тыс. руб.). По докумен-
там «Адиюх Пэлас» продол-
жил получать по 4 тыс. куб. 
м газа в месяц. Тогда же, 
в марте, был установлен 
новый узел учета газа, со-
гласно которому за апрель 
в первый корпус отеля было 
поставлено 32,3 тыс. куб. м. 
«В апреле имеем фактиче-
ское превышение более чем 
в восемь раз», — писал автор 
письма.

КОРПОРАТИВЫ 
У АРАШУКОВЫХ
В действительности газ пода-
вался в оба корпуса отеля, и это 
происходило «бесперебойно 
с момента ввода в эксплуата-
цию», настаивал Москаленко. 
Об этом свидетельствовало 
то, что «в комплексе ежегодно 
проводятся массовые, а также 
корпоративные мероприятия, 
финансируемые структура-
ми «Газпром межрегионгаза», 
в том числе и в 2017 году».

На 22 мая 2017 года были 
назначены «спортивные ме-
роприятия по зоне «Юг» 
ООО «Газпром межрегион-
газ», указывал Москаленко. 
Речь, по всей видимости, шла 
о спартакиаде, пресс-релизы 
о которой есть на сайтах до-
черних компаний «Межреги-
онгаза». Такие мероприятия 
проводились в родном ауле 
Арашуковых, Хабезе, по мень-
шей мере с 2012 года.

«Газпром» финансировал 
и другие мероприятия в Хабе-
зе, например скачки в честь 
Дня Победы и строительство 
физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса с бассейном 
в рамках программы «Газ-
пром» — детям».

В «Газпром межрегионгазе» 
от комментариев отказались.

При участии Людмилы Подобедовой

Руководство «Газпром межрегионгаза» еще в 2017 году узнало 
О  Х И Щ Е Н И Я Х  в отеле Арашуковых «Адиюх Пэлас» — объем 
потребленного газа был В  Д Е С Я Т Ь  Р А З  выше оплаченного. 
В итоге строгий выговор получил начальник газового участка.

ФСБ задержала Рауля Арашу-
кова 30 января 2019 года, ему 
вменяется создание преступ-
ного сообщества (ст. 210 УК) 
и мошенничество (ч. 4 ст. 
159 УК), связанное с хищением 
газа на сумму около 31 млрд 
руб. Члены преступного сооб-
щества вносили в базу дан-
ных «Газпром межрегионгаза» 
фиктивные счета без реаль-
ного плательщика или адреса, 
проводили по ним украден-
ный газ, а затем оформляли 
его как потерянный, следует 
из справки ФСБ, изученной РБК.

Вместе с Арашуковым 
по делу проходят еще семь 
человек, возглавлявших 

дочерние компании «Газ-
прома» в Ставрополе, Астра-
хани, Минеральных Водах, 
Ессентуках, Буденновске 
и Невинномысске.  

Сын Рауля Арашукова, 
32-летний сенатор Рауф Арашу-
ков, был задержан в один день 
с отцом в Москве на заседании 
Совета Федерации. СКР вме-
няет ему участие в преступ-
ном сообществе (ст. 210 УК РФ), 
давление на свидетеля (ч. 4 ст. 
309 УК РФ) и причастность 
к двум убийствам в 2010 году — 
лидера черкесского движения 
«Адыгэ Хасэ» Аслана Жукова 
и советника президента КЧР 
Фраля Шебзухова.

ДЕЛО ГАЗОВЫХ КОРОЛЕЙ

Чудиновских. Учитывая низ-
кие зарплаты, многим тру-
довым мигрантам это не под 
силу, а власти не оказывают 
им поддержку в получении 
работы, жилья, не предостав-
ляют социальные льготы. Это 
приводит к тому, что трудо-
вые мигранты предпочитают 
работать в России нелегально. 
Росстат же фиксирует только 
мигрантов, имеющих юриди-
ческий статус.

«Если регионы не изменят 
политику по выдавливанию 
денег из мигрантов, то неле-
гальная составляющая будет 
только нарастать», — заключи-
ла эксперт.

ИЗЪЯНЫ УЧЕТА
Миграционная статистика — 
одно из слабых мест Росста-
та, а методология существен-
но менялась в 2011 году, из-за 
чего сопоставлять данные 
до 2012 года и после затруд-
нительно. С 2011 года в ста-
тистику помимо лиц с посто-
янной регистрацией были 
включены мигранты с времен-
ной регистрацией на срок де-
вять месяцев и более. Изме-
нение методологии привело 
к резкому росту входящей ми-
грации.

В 2011 году в число выбыв-
ших стали автоматически 
попадать мигранты, у кото-
рых истек период времен-
ной регистрации (девять 
месяцев и более). Значи-
тельная часть таких мигран-
тов в реальности никуда 
не уезжает. То есть эмигра-
ция из России, учитывае-
мая в статистике, во многом 
виртуальная. $

« По документам, 
отель «Адиюх Пэлас» 
получил 108 тыс. куб. м 
газа за 720,3 тыс. 
руб.; в действи-
тельности в «Адиюх 
Пэлас» поставили 
почти 1,2 млн куб. м 
на 7,8 млн руб. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ ЭКСПЕРТЫ ПРЕДЛОЖИЛИ УПРОСТИТЬ РАБОТУ  
С ЛИЧНЫМИ ДАННЫМИ РОССИЯН

К тайнам 
привлекают 
третью сторону
А Н О  « Ц И Ф Р О В А Я  Э К О Н О М И К А »  предложила 
О Б Л Е Г Ч И Т Ь  Д О С Т У П  к тайне связи, а также 
к банковской, врачебной и налоговой Т А Й Н А М , 
чтобы позволить развиваться новым технологиям. 
Безопасности данных это навредить не должно, 
надеются эксперты.

ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
ОЛЬГА АГЕЕВА

Рабочая группа «Норматив-
ное регулирование» при АНО 
«Цифровая экономика» (эта 
автономная некоммерческая 
организация в том числе отве-
чает за реализацию одноимен-
ной программы) предложила 
изменить подход к регули-
рованию профессиональных 
тайн — банковской, налоговой, 
медицинской и тайны связи. 
Законопроект (есть у РБК, его 
подлинность подтвердили два 
представителя рабочей груп-
пы) содержит ряд поправок 
в законы «О связи», «О банках 
и банковской деятельности», 
«Об основах охраны здоровья 
граждан», а также в Налоговый 
кодекс. Поправки должны рас-
ширить доступ граждан и биз-
неса к сведениям, составляю-
щим ту или иную тайну, что 
необходимо для развития со-
временных технологий, гово-
рится в пояснительной запис-
ке к документу.

РБК разбирался, как предло-
женные изменения повлияют 
на безопасность данных.

ПОДТВЕРЖДЕНИЕ 
ПЛАТЕЖЕСПОСОБНОСТИ
Эксперты предлагают разре-
шить банкам передавать треть-
им лицам сведения о своих 
клиентах с их согласия. Сей-
час такой возможности у кре-
дитных организаций нет, даже 
если это в интересах самих 
клиентов.

Указанные изменения — 
шаг к возможности развития 
смежных цифровых сервисов 
на основе платежной инфор-
мации, пояснил РБК глава де-
партамента по развитию фонда 
«Сколково» (отвечает за на-
правление «Нормативное регу-
лирование») Сергей Израйлит. 
Они должны снять с банков 
риск признания той или иной 
передаваемой ими информа-
ции банковской тайной. Из-
райлит считает, что такое из-
менение не только расширит 
возможности клиентов банков, 
но и даст другим организаци-
ям возможность обрабатывать 
финансовые данные клиентов 
и предоставлять коммерческие 
сервисы на основе этих сведе-
ний. Однако это будет проис-
ходить по запросам самих кли-
ентов и при условии согласия 
банков, подчеркнул Израйлит.

По словам руководителя 
центра по работе с законода-
тельными инициативами банка 
«ФК Открытие» Сергея Селез-
нева, принятие этого зако-
нопроекта позволит открыть 
клиенту дополнительные воз-
можности по подтверждению 
своей платежеспособности 
перед контрагентами. «Ему 
не нужно будет каждый раз 
брать выписки со своих счетов 
и вкладов, заверяя их в отде-
лении банка. Однако необхо-
димо будет определить четкие 
требования к согласию на пе-
редачу банковской тайны для 
обеспечения ее безопасно-
сти», — сказал Селезнев.

Начальник управления ин-
тегрированного риск-ме-
неджмента Райффайзенбанка 
Сергей Гриб пояснил, что эти 
изменения направлены на под-
держку использования тех-
нологий открытых интерфей-
сов, которые дают широкие 
возможности для интеграции 
банковских услуг с различ-
ными сервисами. «Для бан-
ков это одновременно и новые 
возможности, и повышение 
конкуренции. Для клиентов 
это должно сделать банков-
ские услуги более доступны-
ми и менее заметными», — от-
метил он. Сергей Гриб также 
добавил, что любая передача 
данных подразумевает допол-
нительные риски, но такими 
рисками в финансовой отрас-
ли умеют управлять.

БОРЬБА С МОШЕННИКАМИ
Предложенные законопроек-
том изменения, касающиеся 
тайны связи, должны разре-
шить оператору связи «обра-
батывать сведения об або-
нентах и об оказываемых 
им услугах связи» при усло-
вии обеспечения их конфиден-
циальности. Как пояснил РБК 
источник, близкий к авторам 

инициативы, под обработкой 
данных в законопроекте под-
разумевается, в частности, 
возможность передавать дан-
ные абонентов третьим лицам. 
«Речь может идти о таких дан-
ных, как геолокация абонентов 
по сотам (то есть информация 
о том, к какой базовой станции 
подключалось устройство або-
нента. — РБК), их пол, возраст, 
структура расходов на услуги 
связи и других», — отметил со-
беседник РБК.

Как рассказал РБК предста-
витель «МегаФона», в настоя-
щее время правоприменитель-
ная практика может относить 
подобные сведения к тайне 
связи. «Однако их обработка 
необходима оператору связи 
в целях своевременного и ка-
чественного оказания услуг, 
развития технологий, форми-
рования новых продуктов. За-
конопроект снимает барьеры 
в данной сфере», — сообщил 
он. «МегаФон» также выступа-
ет за то, чтобы в законопро-
екте была оговорена возмож-
ность автоматизированного 
обмена информацией между 
оперативно-разыскными служ-
бами и операторами при нали-

В понятие банковской тайны 
входят сведения об операциях, 
счетах и вкладах клиентов 
кредитной организации.

Налоговую тайну состав-
ляют любые данные, получен-
ные налоговым органом, орга-
нами внутренних дел и др. 
о налогоплательщике или 
плательщике страховых взно-
сов. Исключения — ИНН, дан-
ные о задолженностях и ряд 
других.

Медицинская тайна — 
информация о факте обраще-
ния за медицинской помощью, 
состоянии здоровья, диагнозе 
и другие сведения о пациенте, 
полученные в ходе его обсле-
дования и лечения.

К тайне связи относится 
содержание телефонных раз-
говоров, переписки, почтовых 
отправлений и любых сообще-
ний, передаваемых по сетям 
связи или почте.

КАКИЕ В РОССИИ ЕСТЬ ТАЙНЫ

« Инициа-
тива может 
нарушать 
личное 
простран-
ство чело-
века и право 
сохранения 
анонимности 
переписки, 
считает соос-
нователь мар-
кетинговой 
платформы 
CallToVisit 
Дмитрий 
Егоров
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чии законных оснований, отме-
тил представитель компании.

Кроме того, законопроект 
предлагает внести изменения 
в пункты 3 и 4 ст. 63 закона 
«О связи», в которых говорит-
ся, что осматривать почтовые 
отправления и просматривать 
передаваемые по сетям связи 
сообщения без соответствую-
щего решения суда или закон-
ного основания могут толь-
ко уполномоченные на такие 
действия работники опера-
тора. Авторы законопроек-
та предложили разрешить это 
не только сотрудникам опера-
тора, но и лицам, привлечен-
ным оператором. Сведения-

ми о передаваемых по сетям 
связи сообщениях можно 
будет делиться с третьими ли-
цами с согласия отправителей 
или получателей. По словам 
представителя «МегаФона», 
это решит существующую про-
блему, когда ряд технологиче-
ских данных (номера между-
народного идентификатора 
мобильного абонента — IMEI, 
IP-адреса и т.д.) в судах отно-
сят к тайне связи и, соответ-
ственно, на них распростра-
няется запрет на передачу 
третьим лицам. «Это препят-
ствует развитию современ-
ных услуг и противодействию 
мошенничеству — например, 
операторы ограничены в пе-
редаче кредитным организа-
циям сведений, которые могут 
свидетельствовать о замене 
сим-карты», — отметил пред-
ставитель «МегаФона». За-
конопроект позволит ввести 
в легальный оборот техноло-
гические и иные данные, что 
приведет к стимулированию 
развития новых цифровых 
услуг и сервисов, пояснил он.

Сооснователь маркетин-
говой платформы CallToVisit 
Дмитрий Егоров считает, что 
инициатива может нарушать 
личное пространство челове-
ка и право сохранения ано-
нимности переписки. По его 
мнению, если у операторов по-
явится возможность легально 
предоставлять сведения из пе-
редаваемых по сетям связи 
сообщений, не исключено, 
что они смогут использовать 
это с целью монетизации дан-
ных для маркетинговых и иных 
целей. «Но как показывает ряд 
практик, такого рода данные 
крайне нужны государству, что 
зачастую оправданно. Поэто-
му если абонент живет в рам-
ках закона, то описываемая 
инициатива не должна нести 
никаких угроз для него», — от-
метил Егоров. Представите-
ли МТС, «ВымпелКома» (бренд 
«Билайн») и «Ростелекома» от-
казались от комментариев.

ВОЗМОЖНОСТЬ ПЛАТИТЬ 
НАЛОГИ НА ПОРТАЛЕ 
ГОСУСЛУГ
В Налоговый кодекс предла-
гают внести поправку, позво-
ляющую передавать данные 
о начисленных и подлежа-
щих уплате физлицом налогах 
и сборах из базы Федераль-
ной налоговой службы (ФНС) 
на Единый портал государ-
ственных услуг.

«Сейчас мы имеем парадок-
сальную ситуацию — сведения 
о налогах, которые платит тот 
или иной человек, составляют 
налоговую тайну, однако сведе-

ния о задолженности — нет. На-
пример, пользователю портала 
госуслуг удобнее оплачивать 
задолженность и не платить 
вовремя, поскольку он видит 
информацию о своих налогах 
только тогда, когда у него уже 
возникла задолженность», — 
пояснил Израйлит. Изменения, 
предлагаемые рабочей груп-
пой, позволят порталу госуслуг 
обмениваться информацией 
с ФНС и повысят его удобство 
для пользователей, рассчиты-
вает он.

Изменения могут добавить 
удобства пользователям, со-
гласен партнер департамента 
по налогообложению и праву 
Deloitte в СНГ Антон Зыков. 
«Порталом госуслуг мы поль-
зуемся намного чаще, чем лич-
ным кабинетом налогоплатель-
щика, — говорит Зыков. — Чем 
чаще физическое лицо видит 
напоминание о необходимо-
сти уплатить налог, тем рань-
ше оно может сделать платеж». 
Он также отметил, что вопрос 
утечки информации связан 
не с законодательством, а с на-
дежностью государственной 
ИТ-инфраструктуры в целом: 
сайт госуслуг уже содержит до-
статочное количество персо-
нальных данных, поэтому дове-
рие к сохранности налоговой 
тайны в данном случае равно 
общему доверию к безопас-
ности данных на этом сайте. 
«В предложенных поправках 
имеются в виду только налого-
вые уведомления, а это лишь 
небольшая часть сведений, от-
носящихся к налоговой тайне. 
Таким образом, передача этой 
информации добавит удобства 
без создания существенного 
риска утечки», — заключил он.

Представитель пресс-служ-
бы Минфина сказал РБК, что 
вполне возможно проработать 
вопрос отражения информа-
ции о налогах на портале гос-
услуг (по аналогии со штра-
фами за нарушение ПДД). 
«Режим хранения на портале 
такой же, как и на nalog.ru. По-
этому ничего плохого в отра-
жении информации о налогах 
нет», — считает представитель 
Минфина.

РАЗДЕЛЕНИЕ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
В ТЕЛЕМЕДИЦИНЕ
Законопроект предлагает рас-
ширить перечень лиц, которым 
с согласия клиента может быть 
передана врачебная тайна. 
Это позволит обеспечить эф-
фективную работу телемеди-
цинских сервисов, говорится 
в пояснительной записке.

Сергей Израйлит пояснил 
РБК, что на данный момент 
ответственность за разглаше-
ние врачебной тайны может 
лежать только на должност-
ном лице, например в случае 
с медицинской организаци-
ей — на ее руководителе или 
лечащем враче. «Однако с по-
явлением телемедицинских 
сервисов ситуация меняет-
ся. Такие сервисы могут вы-
ступать посредниками между 
медицинским учреждением 
и клиентом, проводить спе-
циализированные исследова-
ния, в том числе с привлече-
нием третьих лиц, передавать 
сведения, составляющие вра-
чебную тайну», — пояснил он. 
Если происходит утечка, то от-
ветственным остается долж-
ностное лицо. Но оно может 
уволиться, утратить доступ 
к информации, то есть пере-
стать быть ответственным. 
Организации, предоставляю-
щие телемедицинские либо 
специализированные услуги 
(например, связанные с диа-
гностикой заболеваний), выну-
ждены нести дополнительные 
расходы, оплачивая такую от-
ветственность отдельным со-
трудникам, отметил Израйлит. 
«Законопроект предлагает 
добавить в законодательство 
норму о том, что организа-
ции тоже могут являться по-
лучателями такой информа-
ции и нести ответственность 
за нее», — сказал он. Израйлит 
считает, что ответственность 
за защиту информации сего-
дня больше связана с инфра-
структурой информационной 
безопасности, чем с компе-
тенциями отдельных людей, 
и потому вполне логично пе-
редать ответственность орга-
низации. $

« Сейчас мы имеем парадоксальную 
ситуацию — сведения о налогах, которые 
платит тот или иной человек, составляют 
налоговую тайну, однако сведения 
о задолженности — нет
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ЭКСПЕРТЫ MOODY'S ПРОАНАЛИЗИРОВАЛИ КЛЮЧЕВЫЕ РИСКИ РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ

Бизнес стопорят санкции 
и регулирование
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
ИВАН ТКАЧЕВ, 
НАТАЛЬЯ ИЛЬИНА

 Агентство Moody’s 
Investors Service вы-
пустило объемный 
доклад о российской 
экономике, проана-
лизировав ее возмож-
ности и ключевые 
риски в среднесрочной 
перспективе. Самые 
важные заключения 
аналитиков — в мате-
риале РБК.

О ПРЕПЯТСТВИЯХ 
ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ
«Доминирование государствен-
ного сектора и монополизация 
препятствуют росту инвести-
ций и производительности», — 
считает Moody’s. Аналитики 
агентства оценивают долю гос-
сектора в российской эконо-
мике в 40–50% с учетом ча-
стично приватизированных 
компаний. Это соответствует 
оценкам Центра стратегиче-
ских разработок, по данным ко-
торого государство занимает 
в российском ВВП 46%.

Государственный «дири-
жизм» особенно заметен 
в таких отраслях, как комму-
нальное хозяйство, добыча 
полезных ископаемых, транс-
порт, финансы, производство 
электроники и оборудования, 
перечисляет Moody’s. «Высо-
кая доля государственной соб-
ственности создает неравные 
условия для деловой активно-
сти, усугубляя другие подав-
ляющие предпринимательство 
факторы, такие как слабые 
права собственности и отно-

сительное отсутствие вер-
ховенства закона», — пишут 
аналитики.

Качество российских инсти-
тутов в целом остается низким, 
отмечает Moody’s, ссылаясь 
на индекс качества госуправ-
ления, который рассчиты-
вается Всемирным банком. 
Как писал РБК, в 2018 году 
эксперты Всемирного банка 
ухудшили оценку контро-
ля над коррупцией в России. 
«Низкие показатели России 
по коррупции и верховенству 
закона, скорее всего, связаны 
именно с неэффективностью 
судебной системы и значи-
тельным влиянием правитель-
ства на деловую среду и реше-
ния, особенно в тех случаях, 
когда это касается крупных 
квазигосударственных корпо-
раций и банков», — указывает 
Moody’s.

Отдельно аналитики 
агентства выделяют риски 
для ИT-компаний. Как и в дру-
гих странах Восточной Ев-
ропы, в России за послед-
ние 20 лет сложился сильный 
ИT-сектор, который обеспечил 
рост экспорта компьютерных 
и ИT-услуг в 2,5 раза с 2008-го 
по 2018 год. Однако, по мне-
нию Moody’s, «государствен-
ное вмешательство, которое 
варьируется от предполагае-
мого привлечения фирм по ки-
бербезопасности к шпионажу 
до принудительной переда-
чи контроля над успешными 
стартапами близким к прави-
тельству людям, угрожает жиз-
неспособности ИТ-сектора».

О ДЕМОГРАФИЧЕСКИХ 
ВЫЗОВАХ
Демографическая ситуация 
в России сдерживает потен-
циал экономического роста, 
указывает Moody’s. Резкое па-
дение рождаемости с конца 
1980-х годов и сохранение 
крайне низкого показателя 
рождений в середине 2000-х 
привели к сокращению чис-

ленности молодого трудоспо-
собного населения, в то время 
как многочисленные поколе-
ния 1960-х годов покидают 
рынок труда.

Естественная убыль насе-
ления России в последние де-
сятилетия компенсировалась 
притоком мигрантов, однако 
в 2018 году впервые за десять 
лет миграционный прирост 
не смог восполнить убыль рос-
сиян: население страны сокра-
тилось на 93,5 тыс. человек.

Тем не менее эксперты 
Moody’s полагают, что социаль-
но-экономическая нестабиль-
ность и военные конфликты 
у границ России будут способ-
ствовать перетокам населе-
ния из пострадавших регионов 
и Россия, скорее всего, оста-
нется бенефициаром такой 
геополитической напряженно-
сти. Таким образом, устойчи-
вый приток трудоспособных 
мигрантов из стран Средней 
Азии и Украины будет смягчать 
дефицит рабочей силы.

Кроме того, стартовавшая 
в 2019 году пенсионная ре-
форма, по мнению Moody’s, 
поможет стабилизировать ко-
личество трудоспособного на-
селения в среднесрочной пер-
спективе.

О САНКЦИЯХ
Нарастает риск того, что аме-
риканские законодатели вве-
дут «подрывные» санкции 
против ключевых российских 
госбанков, а также нового и су-
ществующего суверенного 
долга России. «Мы ожидаем, 
что законодатели не оставят 
администрации выбора и обя-
жут ввести санкции против 
конкретных олигархов, близ-
ких к Кремлю, их предприя-
тий, структур, вовлеченных 
в строительство газопровода 
Nord Stream-2, нового и суще-
ствующего суверенного долга 
и долларовых расчетов рос-
сийских госбанков, которые, 
предположительно, обслужива-

ют незаконный бизнес и поли-
тические интересы ближнего 
круга президента Путина», — 
пишет Moody’s.

В таком случае аукционы 
Минфина по размещению гос-
долга, скорее всего, будут 
подорваны, возможен даже 
«структурный разрыв» рынка 
ОФЗ и обесценение бумаг. 
Однако негативные эффекты 
будут временными — ключевые 
сильные стороны кредитного 
профиля России останутся не-
вредимыми.

Moody’s может понизить кре-
дитный рейтинг России, если 
«неожиданно жесткие санк-
ции» ухудшат показатели госу-
дарственных финансов (сей-
час рейтинг России от Moody’s 
находится на самом нижнем 
инвестиционном уровне Baa3; 
рейтинги от других агентств — 
Fitch и S&P — также находятся 
в инвестиционной категории).

О РИСКАХ ТРАНЗИТА 
ВЛАСТИ
«Неорганизованная смена ре-
жима — отдаленный, но ося-
заемый внутриполитический 
риск», — указывает Moody’s. 
Эксперты агентства отмеча-
ют, что, хотя Владимир Путин 
не обязательно покинет поли-
тическую сцену в 2024 году, 
«его доминирование в россий-
ской политике на протяжении 
более двух десятилетий ослож-
нит переход к новому полити-
ческому руководству».

Социологические опросы 
показывают, что большинство 
россиян поддерживают лично 
фигуру Путина, но их одоб-
рение не распространяется 
на всю политическую систему, 
отмечает Moody’s.

Аномалии на последних ре-
гиональных выборах свиде-
тельствуют, что даже прямые 
ставленники президента могут 
столкнуться с трудностями 
в мобилизации достаточной 
общественной поддержки, го-
ворится в обзоре. $

Экономика

40–
50%
доля госсектора 
в российской эко-
номике с учетом 
частично при-
ватизирован-
ных компаний, 
по оценке Moody’s

« Нарастает 
риск того, 
что аме-
риканские 
законода-
тели введут 
«подрывные» 
санкции про-
тив ключевых 
российских 
госбанков, 
а также 
нового 
и существую-
щего суве-
ренного долга 
России 
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PRO.RBC.RU ЖКХ  13

Сколько россияне будут еже-
годно платить за вывоз мусора

Металлургия  12

Зачем потребовалось ограни-
чивать экспорт лома

З А  А К Ц И И  I F T G ,  ставшие причиной А Р Е С Т А  М А Й К Л А  К А Л В И , 
первоначальный инвестор заплатил $4,4 млн. Следствие оценило 
их в 600 тыс. руб. Одна из методик дает такую цифру, но стартапы 
так не оценивают, говорят эксперты

ИНВЕСТОРЫ ОЦЕНИЛИ СПОРНЫЕ АКЦИИ ИЗ ДЕЛА BARING VOSTOK В $4,4 МЛН

Кипрская Balakus оказалась 
в 430 раз щедрее следствия

Основатель инвестфонда Baring Vostok Майкл Калви был арестован из-за разных оценок пакета акций люксембургской компании IFTG, переданных на баланс банка «Восточный»
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ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ, 
АННА ПУСТЯКОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

 Пакет акций люксембург-
ской International Financial 
Technology Group S. C. A. 
(IFTG), в обмен на который 
банк «Восточный» простил кре-
дит Первому коллекторскому 
бюро (ПКБ) объемом 2,5 млрд 
руб., первоначальный инвестор 
купил за $4,4 млн. Это в 430 раз 
больше оценки в 600 тыс. руб., 
которая фигурирует в уголов-
ном деле основателя Baring 
Vostok Майкла Калви и его 
партнеров, но и в 11 раз мень-
ше оценки, на основе которой 
акции были переданы на баланс 
банка «Восточный».

По версии следствия, Калви 
в феврале 2017 года убедил 
совет директоров «Восточно-
го», где у фондов Baring 51,6% 
акций, проголосовать за согла-
шение об отступном, предусма-
тривающее прощение кредита 
ПКБ (также контролирует-

ся фондами Baring) в обмен 
на пакет акций IFTG. Следствие 
исходит из того, что для этой 
сделки акции были оценены 
в 3 млрд руб., тогда как их ре-
альная стоимость не превы-
шала 600 тыс. руб. Калви об-
винения в мошенничестве 
отвергает.

Речь идет об акциях клас-
сов C и D люксембургской 
IFTG, следует из постановле-
ния о возбуждении уголовного 
дела. Эти бумаги были выпу-
щены за два месяца до фигу-
рирующей в уголовном деле 
сделки (15 декабря 2016 года) 
в пользу кипрской Balakus 
Company Limited, заплатив-
шей за пакет $4,4 млн (256 млн 
руб. по официальному курсу 
ЦБ на эту дату), следует из от-
четности компании.

Для Balakus специально 
была проведена допэмис-
сия инвесторских акций IFTG 
класса C (566 тыс.) и класса 
D (6,2 млн). Почти вся сумма 
пошла в уплату бумаг класса 
C, на акции класса D пришлось 
всего $621. В итоге у IFTG 

оказались $4400621, следу-
ет из раскрытия информации. 
ПКБ не раскрывает, каким об-
разом эти акции оказались 
позднее в ее распоряжении.

Согласно последней версии 
устава IFTG, инвестированные 
в акции класса C и D средства 
вложены в ITI Group Ltd, ITI 
Asset Management Holding Ltd, 
ITI Technologies Ltd, Freedom 
Tower Assets Limited и Jemmott 
Investments Limited. Это ин-
вестиции в стартапы группы 
компаний ITI, специализирую-
щихся на инвестиционной дея-
тельности, брокерских и фи-
нансовых услугах, а также 
в стартап 2can&ibox, предла-
гающий мобильный эквайринг 
по банковским картам.

Во все эти компании инве-
стирует Da Vinci Capital Олега 
Железко, являющаяся также 
инвестиционным менеджером 
IFTG и портфельным инвесто-
ром ПКБ. На конец 2016 года 
вложения в стартапы составля-
ли $12 млн. Это говорит о том, 
что в них инвестировались 
средства и владельцев других 
классов акций IFTG.

В банке «Восточном», Baring 
Vostok и Da Vinci Capital отка-
зались от комментариев, ПКБ 
не ответило на запрос РБК.

ОТКУДА ВЗЯЛАСЬ ОЦЕНКА 
В 600 ТЫС. РУБ.
Уголовное дело против Калви 
было заведено ФСБ по заявле-
нию Шерзода Юсупова, мино-
ритария «Восточного» (4,8% 
акций). Он вместе с владельцем 
32% Артемом Аветисяном и дру-
гим миноритарием Юрием Да-
ниловым (3,2%) входит в группу 
акционеров «Восточного», на-
ходящуюся в конфликте с Baring 
Vostok, чьи фонды владеют кон-
трольным пакетом банка.

На заседании Басманного 
суда, когда рассматривался за-

прос следствия об избрании 
меры пресечения Калви, сле-
дователь говорил, что оценку 
акций люксембургской IFTG, 
взятых «Восточным» в обмен 
на прощение долга ПКБ 
в 600 тыс. руб., провела компа-
ния PwC (в ней не комментиро-
вали эту информацию). В даль-
нейшем название оценщика 
не упоминалось, говорилось 
лишь, что оценка была заказа-
на кипрской Finvision (через нее 
Аветисян владел пакетом в «Во-
сточном»).

Документ с оценкой попал 
в распоряжение русской служ-
бы Би-би-си, которая назва-
ние оценщика не раскрыла, 
назвав его отчетом люксем-
бургской юридической фирмы. 
Юристы, изучив устав ком-
пании, посчитали, что оцен-
ку этих бумаг стоит делать 
по объему дивидендов, кото-
рые по ним можно получить. 
При этом для расчета дивиден-
дов была использована номи-
нальная стоимость бумаг, кото-
рая прописана в уставе IFTG. 
Согласно его последней вер-
сии от 20 сентября, их номи-
нальная стоимость составляет 
$2831 и $621 соответственно. 
Сумма номинальной стоимости 
акций была умножена на два, 
так как речь шла о выплате ди-
видендов за два года — полу-
чилось $6905. На суде зву-
чал рублевый эквивалент этой 
суммы — 600 тыс. руб. (сле-
дователь не сказал, по какому 
курсу рубля рассчитывалась 
оценка акций).

Оценивать стоимость ком-
пании с точки зрения диви-
дендного потока возможно, 
но не всегда применимо, от-
мечает партнер юридического 
бюро A2 Михаил Александров. 
«Это вопрос стандартный: 
что называется, как посчита-
ли. Если рассматривать акции 

Финансы

ЧТО ИЗВЕСТНО О BALAKUS COMPANY LIMITED

Кипрская компания Balakus 
Company была создана 2 октя-
бря 2014 года, три года спу-
стя — 22 ноября 2017 года — 
ликвидирована. Как следует 
из данных кипрского рее-
стра, ее учредил Петр Юрасов, 
но затем она перешла под кон-
троль кипрского траста WCN 
Worldwide Corporate Nominees, 
который в свою очередь при-
надлежит WCS Worldwide 
Corporate Services.

У WCS есть сайт, где указано, 
что фирма работает с 1997 года 
и занимается консультирова-
нием в управлении трастами, 
банковской сфере, финан-
сах, корпоративных вопросах 
и сфере недвижимости. WCS 
работает на Кипре и в целом 
ряде офшорных юрисдикций 
от Джерси до ОАЭ.

Траст WCN и ранее фигу-
рировал в делах в россий-
ской юрисдикции. В 2013 году 

миноритарные акционеры 
«Камкабеля» пытались 
добиться признания недей-
ствительными договоров 
залога, заключенных обще-
ством с компанией «Уралтех-
нокабель». Истцам не удалось 
доказать связь между кипр-
ской компанией «Сингро-
увз Холдинг Лимитед», кото-
рой принадлежало более 20% 
«Камкабеля», и контроли-
руемой WCN кипрской ком-
панией «Дарнекс Лимитед», 
которой принадлежали 100% 
акций «Уралтехнокабеля».

WCN Worldwide Corporate 
Nominees также кратковре-
менно держала в 2010 году 
6,46% акций Локо-банка 
в интересах Леонида Стру-
нина и Леонида Фридлянда — 
основателей специализирую-
щейся на товарах класса люкс 
компании Mercury (владелец 
ЦУМа). 

 КАКИЕ ОГРАНИЧЕНИЯ НАКЛАДЫВАЛИСЬ НА БУМАГИ IFTG

Одновременно с покуп-
кой Balakus бумаг класса 
С и D в устав IFTG (15 дека-
бря 2016 года) были внесены 
записи о правах на эти бумаги. 
В соответствии с уставом при-
быль от инвестиций, превы-
шающая необходимые для опе-
рационной деятельности 
компании затраты, может раз-
носиться на счета ее акционе-
ров. Для подобных выплат была 
установлена определенная оче-
редность: выплаты владельцам 
акций классов C и D должны 
были производиться после 

выплат держателям бумаг 
классов А и B.

При ликвидации компа-
нии после всех выплат креди-
торам 10% оставшихся у ком-
пании средств направлялось 
владельцам акций класса A, 
а 90% — владельцам акций 
класса B. Держатели бумаг клас-
сов C и D могли претендовать 
на выплаты в последнюю оче-
редь в объемах, сопоставимых 
с их первоначальным взносом 
в капитал. При этом в уставе 
не была прописана возмож-
ность для держателей акций 

классов С и D предъявить право 
выкупа своих бумаг. Подобные 
ограничения есть и в уставе 
от 27 апреля 2017 года. Измене-
ния в документ были внесены 
только 27 августа 2018 года: 
у владельца акций клас-
сов С и D появилась возмож-
ность предъявить требование 
к выкупу своих бумаг или обме-
нять их на бумаги финтехов-
ских стартапов, в которые вло-
жилась IFTG. Ограничений 
на продажу акций сторонней 
компании ни в одной версии 
устава не установлено.

$82 млн 
составляли активы IFTG, согласно 
последней опубликованной 
отчетности за 2016 год

« Оценивать 
стоимость компании 
с точки зрения диви-
дендного потока воз-
можно, но не всегда 
применимо, отмечает 
партнер юридиче-
ского бюро A2 Михаил 
Александров
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с точки зрения дивидендного 
потока — классического под-
хода, то нужно встать и ска-
зать: «Смотрите, компания 
Uber стоит ноль. Почему она 
стоит ноль? Потому что она 
никогда не платила дивиден-
ды и у нее убыток. А в США 
ее собираются выводить на IPO 
за $120 млрд», — привел при-
мер он. Инвесторы идут в вен-
чурные фонды не за дивиден-
дами — они рассчитывают 
на быстрое увеличение стоимо-
сти компании, отмечает юрист.

Юсупов пояснял «Ведомо-
стям», что низкая оценка акций 
IFTG связана с тем, что «Во-

сточный» получил на свой ба-
ланс бумаги, на которые были 
наложены ограничения. «Они 
касаются выплаты дивидендов, 
а также любых выплат при ли-
квидации компании», — говорил 
он. Эти ограничения, по его 
словам, упоминались в уставе 
компании, о чем стало извест-
но только весной 2018 года.  
Калви на суде признал, 
что ограничения были, но в мо-
мент сделки никто не заметил 
эту ошибку, позднее ограниче-
ния для бумаг были сняты.

Шерзод Юсупов не ответил 
на соответствующий вопрос 
РБК.

КАК ОЦЕНИВАЛИ IFTG 
ДЛЯ ПЕРЕДАЧИ  
«ВОСТОЧНОМУ»
Через два месяца после по-
купки акций C и D кипрской 
компанией с неизвестными бе-
нефициарами за $4,4 млн они 
через ПКБ перешли на баланс 
банка «Восточный» по крат-
но более высокой цене. Актив 
оценивался независимы-
ми оценщиками в диапазо-
не от 2 млрд до 3 млрд руб., 
говорил в суде Майкл Калви. 
Такая оценка вызвала вопро-
сы у Банка России, который 
в 2018 году проводил про-
верку «Восточного». В отче-
те ЦБ указывалось, что этот 
актив подлежит дорезервиро-
ванию. Как сообщал РБК Шер-
зод Юсупов, по IFTG банку 
предписано сформировать 
100-процентный резерв.

«Для банка само по себе по-
лучение на баланс акций ком-
пании, которая инвестирует 
в стартапы или технологиче-
ские проекты, необязательно 
должно вылиться в дополни-
тельное давление на капи-
тал, если цена акций в момент 
их приобретения уже отра-
жала справедливую оценку 
рисков, свойственных таким 
инвестициям», — говорит ана-
литик Moody’s Ольга Ульянова. 
Но на основании лишь пуб-
личных данных нельзя точно 
оценить, какой риск для банка 
несет такая инвестиция, 
как вложения в IFTG, добав-
ляет старший аналитик Fitch 
Александр Данилов .

«Надо понимать, адекват-
на ли проведенная оценка 
и кем она проведена. Также 
надо знать, как управляется 
компания, кто принимает ре-
шения по отчуждению и по-
купке активов и так далее. 
Ввиду такой неопределенно-
сти обычно мы такие инве-

стиции относим к высоко-
рисковым», — поясняет он, 
добавляя, что с кредитом 
риски оценить проще, по-
скольку «есть график пога-
шения, есть заемщик с ка-
ким-то кредитным качеством».

В Baring Vostok отказались 
комментировать расхождение 
оценок. Но, по словам источ-
ника РБК, близкого к инвест-
компании, при оценке стоимо-
сти акций IFTG независимый 
оценщик на момент сделки 
учел «синергию, связанную 
с доступом к многомиллион-
ной базе клиентов банка — 
физических лиц и малых 
предприятий», поскольку дея-
тельность портфельных ком-
паний IFTG (мобильный эк-
вайринг, брокерские услуги 
и другие финтех-направле-
ния) являются логичным про-
должением линейки услуг 
банка. По словам собесед-
ника РБК, подобные проек-
ты в «Восточном» могли быть 
запущены в 2017–2018 годах, 
если бы этому не помешал 
корпоративный конфликт вну-
три банка.

Оценка стоимости компа-
нии должна быть интегральной, 
указывает управляющий парт-
нер инвестиционной компа-
нии iTechCapital Глеб Давидюк.  
«Любой квалифицированный 
оценщик подтвердит, что акции 
или доли в бизнесе можно 
и нужно оценивать целым набо-
ром традиционных для финан-
совой индустрии инструмен-
тов, начиная от метода оценки 
по балансовой стоимости ак-
тивов, метода оценки сравни-
тельных аналогов и заканчивая 
целым набором более науч-
ных подходов в методе оцен-
ки будущих дисконтированных 
денежных потоков», — опи-
сал он разнообразие подходов 
к оценке активов. $

Как менялись собственники спорного пакета акций IFTG

*  ₽258 млн по курсу ЦБ  
на 15 декабря 2016 года

Источник: ЦБ, отчетность IFTG, данные Следственного комитета

Как связан Baring Vostok с IFTG,  из-за которой судят его менеджеров

*  За бумагами классов C и D были закреплены вложения в финтех-компании  и стартапы ITI Group Ltd 
(предоставляет брокерские и финансовые услуги),  ITI Asset Management Holding Ltd, ITI Technologies 
Ltd, Freedom Tower Assets Limited и Jemmott Investments Limited (владеет стартапом 2can & ibox, пред-
лагающим мобильный эквайринг по банковским картам).

Источник: ЦБ, отчетность IFTG

International Financial 
Technology Group была создана 
в 2012 году и изначально 
называлась Russian Exchange 
Holding S. C. A. (создавалась 
для инвестиций в акции Мос-
биржи, на конец 2016 года вла-
дела ее бумагами на $13,8 млн). 
Смена названия произошла 
в декабре 2016 года. Компа-
ния зарегистрирована в Люк-
сембурге как товарищество 
с ограниченной ответствен-
ностью. Для его создания 
нужно два партнера — гене-
ральный и партнер с ограни-
ченной ответственностью. 
Генеральный партнер несет 
ответственность по обяза-
тельствам компании, ответ-
ственность же второго парт-
нера распространяется только 
на вложенные им средства.

Структура S. C. A. позволяет 
выпускать допэмиссии акций 
компании, не размывая долю 
генерального партнера, в каче-
стве которого выступает дру-
гая люксембургская компа-
ния — Russian Exchange Holding 
GP S.à r.l., учрежденная фон-

дом Da Vinci Capital (конечный 
бенефициар — Олег Железко). 

У компании есть менеджер-
ские акции и инвесторские 
(согласно последнему уставу, 
к ним относятся акции клас-
сов В, С, D, E). Все они имеют 
разную номинальную стои-
мость, от которой по люксем-
бургскому законодательству 
зависят голосующие права. 
Менеджерские акции (4,5 млн 
класса А1 + 1 акция класса А2) 
держит генеральный парт-
нер — Russian Exchange Holding 
GP S.à r.l., на них приходятся 
основные управляющие права. 
Под средства различных инве-
сторов проводятся допэмиссии 
инвесторских акций.

Согласно последней опуб-
ликованной отчетности IFTG 
за 2016 год, ее активы состав-
ляли $82 млн (4,8 млрд руб. 
по курсу ЦБ на дату одобре-
ния сделки), чистая прибыль — 
$22,7 млн (1,3 млрд руб.). 
Как частная компания IFTG 
не обязана публиковать отчет-
ность, ее отчет за 2016 год был 
опубликован в конце 2018 года.

КАК 
УСТРОЕНА 
IFTG

« Для банка 
само по себе 
получение 
на баланс 
акций компа-
нии, которая 
инвестирует 
в стартапы 
или техноло-
гические про-
екты, необя-
зательно 
должно 
вылиться 
в допол-
нительное 
давление 
на капи-
тал, если 
цена акций 
в момент 
их приобре-
тения уже 
отражала 
справедли-
вую оценку 
рисков, 
свойственных 
таким инве-
стициям»
АНАЛИТИК MOODY’S 
ОЛЬГА УЛЬЯНОВА
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ПРОИЗВОДИТЕЛИ ТРУБ СООБЩИЛИ О НИЗКОЙ ЗАГРУЖЕННОСТИ ЭЛЕКТРОСТАЛЕПЛАВИЛЬНЫХ МОЩНОСТЕЙ

Приемы против 
дефицита лома
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Производители труб 
попросили Минпром-
торг ввести времен-
ный запрет на экспорт 
лома, ссылаясь на его 
дефицит в России. 
По мнению сборщи-
ков лома, это огра-
ничение лишит 
их отрасль $1,3 млрд 
валютной выручки 
в год и нарушит 
правила ВТО.

Фонд развития трубной про-
мышленности (ФРТП) в конце 
декабря 2018 года попросил 
Минпромторг ограничить экс-
порт лома  из-за нехватки его 
на внутреннем рынке. Об этом 
РБК сообщил представитель 
ФРТП.

Этот дефицит, по данным 
фонда, образовался в том 
числе из-за развития в России 
электросталеплавильных про-
изводств, в которых лом ис-
пользуется для выпуска стали. 
Директор ФРТП Игорь Малы-
шев сказал РБК, что речь идет 
о введении временных ограни-
чений на экспорт — на шесть 
месяцев.

Согласно правилам Евр-
азийского экономического 
союза (ЕЭС) в исключитель-
ных случаях, например из-за 
общего или местного дефи-
цита товара, государство-
участник может ввести запрет 
на экспорт, уведомив об этом 
комиссию ЕЭС. Если комис-
сия отклонит предложение, 
то запрет будет действовать 
не более полугода.

В ФРТП считают причины 
для временного ограниче-
ния экспорта достаточными. 
Представитель фонда отметил, 
что электросталеплавильные 
мощности в 2010–2016 годах 
увеличились с 27,5 млн 
до 36,7 млн т в год, а их за-
грузка в 2018 году составила 
всего 65%, в том числе из-за 
нехватки лома. Из-за дефи-
цита на рынке средняя цена 
лома за 2017–2018 годы вы-
росла на 52%, что повысило 
себестоимость производства 
труб нефтяного сортамен-
та (OCTG) на 13%. Дефицит 
также привел к росту импор-

та лома c 0,2 млн т в 2015 году 
до 1 млн т в 2018-м, добавил 
представитель ФРТП. Пред-
ставитель Минпромторга 
не ответил на запрос РБК.

ПОТЕРИ БЮДЖЕТА
Предложение трубников пока 
не поддержали металлур-
ги. Представитель крупней-
шего производителя стали 
НЛМК сообщил РБК, что экс-
порт лома не существенно 
влияет на отрасль его сбора. 
По мнению собеседника, уве-
личить заготовку этой продук-
ции на несколько миллионов 
тонн помогла бы отмена нало-
га на доходы физических лиц 
(НДФЛ) от сдачи лома, кото-
рый сейчас приносит «от силы 
пару миллионов рублей в год».

Представитель ассоциации 
ломопереработчиков «Рус-
лом» сказал РБК, что введение 
запрета на экспорт из России 
несет риск компенсационных 
мер и ответных санкций для 
российской металлургии, в том 
числе со стороны ВТО, вслед-
ствие нарушения международ-
ных договоров. Кроме того, 

по данным «Руслома», запрет 
экспорта лома лишит отрасль 
$1,3 млрд валютной выруч-
ки ежегодно, а государство — 
3,5 млрд руб. таможенных пла-
тежей. Собеседник РБК также 
сообщил, что ассоциация на-
правила свой отзыв на инициа-
тиву ФРТП в Минпромторг.

Партнер компании НАФКО 
Павел Иккерт сказал РБК, 
что ВТО хоть и не поощря-
ет введение такой защитной 
меры, как временный запрет 
на экспорт, но не ограничива-
ет ее применение до тех пор, 
пока она не начинает препят-
ствовать исполнению обяза-
тельств по уже заключенным 
контрактам с контрагентами. 
Чаще всего такие ограниче-
ния вводят США и страны Ев-
ропейского союза, впрочем, 
ничего нового в такой практи-
ке нет и для России, говорит 
Иккерт. Он привел в пример 
меры, которые недавно приня-
ли США в отношении произ-
водителей стали и алюминия 
в рамках так называемой тор-
говой войны. «Хотя за наруше-
ние норм свободной торговли, 

основополагающих положений 
и соглашений ВТО предусмо-
трена ответственность в виде 
штрафов, механизмы приня-
тия решений, оценки действий 
участников торговых отноше-
ний и урегулирования споров 
в рамках организации далеки 
от совершенства», — резюми-
ровал эксперт.

ТРУБЫ ВМЕСТО ЛОМА
Сейчас сборщики отправ-
ляют на экспорт около 
5,2 млн т лома в год. Средняя 
цена тонны этой продукции 
на экспорт, по данным ценово-
го агентства Argus, в 2018 году 
составляла 19,6 тыс. руб., 
а на внутреннем рынке — 
17,7 тыс. руб.

Российская металлургия по-
требляет ежегодно не более 
28,5 млн т лома, при заготовке 
сырья не менее 35 млн т, экс-
портируются только невос-
требованные излишки вну-
треннего рынка, утверждает 
представитель «Руслома». 
А российские внутренние цены 
на металлолом не превышают 
международные и не являются 
спекулятивными, считает он.

Но трубники говорят о не-
корректности этой оценки: 
7 млн из 35 млн т, которые со-
бирают ежегодно, по их мне-
нию, приходится на оборот-
ный лом металлургических 
предприятий (6 млн т) и скрап 
(1 млн т). По их словам, на экс-
порт отправляется самый каче-
ственный лом (крупные габа-
риты, стабильный химический 
состав, первосортная номен-
клатура), что приводит к его 
недостатку на российских 
предприятиях и сдерживает 
рост выплавки стали.

В ФРТП считают, что выпа-
дающие доходы (1 –1,5 млрд 
руб.) от таможенных плате-
жей при введении запрета 
на экспорт лома будут ком-
пенсированы промышлен-
ным экспортом труб и налога-
ми. Перенаправление около 
1 млн т лома за полгода на вну-
тренний рынок позволит уве-
личить загрузку сталеплавиль-
ных электропечей до 70%, 
выручку металлургических 
предприятий — на 50–60 млрд 
руб., отчисления в бюджеты 
и фонды — на 15 млрд руб., от-
метил представитель ФРТП. 
Снижение перевалки лома 
в портах будет полностью ком-
пенсировано увеличением пе-
ревозки и перевалки металло-
продукции (в том числе труб), 
произведенной из лома, а в 
целом объемы транспортных 
услуг возрастут, добавил он. $

₽3,5 млрд
таможенных пла-
тежей потеряет 
государство при 
запрете экспорта 
лома, по оценке 
экспертов

Металлургия

Дефицит лома привел к росту себестоимости производства труб нефтяного сортамента на 13% 
На фото: рабочие Челябинского трубопрокатного завода

« Введе-
ние запрета 
на экспорт 
из России 
несет риск 
компенсаци-
онных мер 
и ответных 
санкций для 
российской 
металлургии, 
в том числе со 
стороны ВТО, 
вследствие 
нарушения 
между-
народных 
договоров
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
АССОЦИАЦИИ 
ЛОМОПЕРЕРАБОТЧИ-
КОВ «РУСЛОМ»
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FINEXPERTIZA ПОСЧИТАЛА, ВО СКОЛЬКО ОБОЙДЕТСЯ РОССИЯНАМ ВЫВОЗ ОТХОДОВ

Мусорный бак 
на 180 миллиардов

70 млн т 
твердых комму-
нальных отходов 
ежегодно образу-
ется в России

₽3062
в год будет пла-
тить житель Мо-
сковской области 
за вывоз мусора, 
это самая высокая 
цена по стране. 
На втором месте 
Ленинградская 
область с показа-
телем 2845 руб. 
На третьем — 
Камчатский край 
с 2645 руб.

7%
мусора идет 
на утилизацию, 
остальная часть 
оседает на поли-
гонах и несанк-
ционированных 
свалках

ЖКХ

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

По подсчетам аналитиков ме-
ждународной аудиторско-кон-
салтинговой сети Finexpertiza 
(копия исследования есть 
у РБК), среднестатистический 
россиянин заплатит за вывоз 
твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО) после проведения 
мусорной реформы 1225 руб. 
в год. Исходя из данных Рос-
стата о количестве населе-
ния и с учетом норм вывоза 
мусора на человека в каждом 
регионе население будет пла-
тить 179,9 млрд руб. в год, под-
считали эксперты. В расчетах 
не учитывались скидки жите-
лям домов, расположенных 
вблизи мусорных полигонов.

В реформу уже вошло 70 ре-
гионов, оставшиеся должны 
включиться до конца 2019 года, 
говорил в конце января глава 
Минприроды Дмитрий Кобыл-
кин. Исключение до 2022 года 
получили города федерального 
значения Москва, Санкт-Петер-
бург и Севастополь. Но Сева-
стополь решил не пользовать-
ся отсрочкой.

Дороже всего вывоз мусора 
обойдется жителям Москов-
ской области, пишут эксперты 
Finexpertiza. В регионе с самой 
большой нормой накопления 
ТКО и расценками региональ-
ных операторов, значительно 
превышающими среднерос-
сийские, сумма в пересче-
те на одного жителя составит 
3062 руб. в год. Московская 
область стала лидером рей-
тинга, поскольку установи-
ла норматив накопления ТКО 
в кубометрах с квадратного 
метра жилья с учетом количе-
ства проживающих. На втором 
месте Ленинградская область, 
где за вывоз отходов придет-
ся отдать 2845 руб. на чело-
века в год. Дорого обойдется 
мусор и жителям Камчатского 
края — 2645 руб. Самая низ-
кая стоимость вывоза опре-
делена в Амурской области — 
45,12 руб. на человека в год 
(переход на новую схему опла-
ты пока не произошел). 

Мусорная реформа в Рос-
сии началась в 2019 году. Она 
предполагает конкурсный 
выбор региональных операто-

ров, которые займутся сбо-
ром и утилизацией мусора. 
Это станет отдельной платной 
коммунальной услугой, в сред-
нем она будет обходиться 
в 120–130 руб. в месяц на че-
ловека, прогнозировал ви-
це-премьер Алексей Гордеев. 
В декабре 2018 года Кобылкин 
говорил, что стоимость вывоза 
коммунальных отходов возра-
стет в 2019 году не более чем 
на 5% в связи с реформой.

В послании Федеральному 
собранию в феврале прези-
дент Владимир Путин потре-
бовал избавиться от «мутных» 
структур в сфере переработки 
мусора и не допустить необос-
нованного роста тарифов.

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЮТ 
ОПЕРАТОРЫ
Больше всего сборов 
за вывоз мусора, по данным 
Finexpertiza, получит Москов-
ская область. Выручку зде-
шних операторов экспер-
ты оценили в 23,26 млрд руб. 
в год. Средний тариф для них 
составляет 844,62 руб. за ку-
бометр против 561,79 руб. 
в других регионах. Участники 
рынка в Краснодарском крае 
могут получить 9,2 млрд руб. 
в год, в Свердловской обла-
сти — 8,6 млрд руб.

«Если прибавить к плате-
жам населения за вывоз му-
сора средства региональ-
ных бюджетов, у операторов 
по обращению с ТКО появля-
ется устойчивая финансовая 
база для выполнения целевых 
показателей программ по об-
ращению с отходами. При 
таком уровне финансирования 
строительство сортировочных 

и мусороперерабатывающих 
заводов — реальная перспекти-
ва», — прогнозирует президент 
Finexpertiza Нина Козлова.

По данным Минприроды, 
ежегодно в России образуется 
более 70 млн т ТКО, а утили-
зируется пока всего 7%. Более 
90% ТКО размещается на по-
лигонах либо пополняет не-
санкционированные свалки — 
сейчас их более 22 тыс. Как 
следует из нацпроекта «Эко-
логия», к 2024 году на пере-
работку должно направляться 
60% ТКО (сейчас только 7%). 
К 2022 году должно быть вве-
дено в промышленную экс-
плуатацию 21,7 млн т мощно-
стей по обработке отходов, 
к 2024 году — 37,1 млн т.  Утвер-
жденный объем финансиро-
вания комплексной систе-
мы обращения с ТКО на срок 
до 2024 года составляет 
291 млрд руб., из федерального 
бюджета — около 104 млрд руб.

ПОЧЕМУ ТАРИФЫ РАЗНЫЕ
Кобылкин считает, что оце-
нивать выручку, финансо-
вую эффективность операто-
ров и тариф на вывоз мусора 
можно будет не ранее конца 
первого квартала 2019 года. 
«Давайте не будем спешить 
считать выручку и платежи. 
Все  еще формируется, кор-
ректируется. Но то, что налоги 
от отрасли ТКО пойдут в значи-
тельно большем объеме, — это 
абсолютно точно», — передал 
он РБК через пресс-службу ве-
домства.

Росприроднадзор, который 
в конце прошлого года воз-
главила Светлана Радионова, 
будет мониторить ход рефор-

мы на сайте rosprirod.ru, систе-
ма сейчас работает в режиме 
тестирования.

Менеджер одной из крупных 
компаний — операторов Под-
московья считает, что оценка 
экспертами их выручки завы-
шена и не учитывает скидки 
на вывоз отходов для населе-
ния, живущего в частном сек-
торе, вблизи свалок и объектов 
мусоропереработки, а также 
планы по снижению платежей 
после внедрения раздельного 
сбора отходов. По его оцен-
ке, средний тариф на вывоз 
мусора в Подмосковье с уче-
том НДС составляет 840 руб. 
за кубометр, средний платеж 
жителя в год — 2400 руб.

Исполнительный директор 
Ассоциации операторов по об-
ращению с отходами «Чистая 
страна» Руслан Губайдуллин 
отмечает, что региональные 
операторы сегодня в боль-
шинстве случаев работают 
без прибыли, хотя отбираются 
на конкурсе и жестко контро-
лируются местными властями. 
До реформы, по его словам, 
выгодно было тайком выбро-
сить мусор, а не утилизировать 
на легальных свалках или пере-
рабатывать. Сейчас же участ-
ники рынка ожидают появле-
ния новой инфраструктуры для 
утилизации и переработки, ко-
торая будет оплачена не толь-
ко за счет тарифа, но из бюд-
жета и средств инвесторов.

Губайдуллин пояснил РБК, 
что разница в тарифах ком-
паний в разных частях стра-
ны объясняется качеством 
инфраструктуры по захоро-
нению и переработке мусора 
и ее удаленностью от населен-
ных пунктов, зависит от пла-
тежеспособности и количе-
ства населения. «Некорректно 
сравнивать Подмосковье 
и Красноярский край и даже 
два района в одной области. 
В Красноярском крае, где нет 
круглогодичного транспортно-
го сообщения, мусор придется 
возить на полигон на вертоле-
тах или водным транспортом: 
этот способ перевозки не оку-
пается в тарифе оператора», — 
пояснил он.

Создание качественной ин-
фраструктуры может окупить 
только тариф, установленный 
в Московской области, пере-
дал РБК через представителя 
генеральный директор круп-
ного оператора «РТ-Инвест» 
(входит в «Ростех») Андрей 
Шипелов. В тех регионах, где 
предельный тариф составля-
ет менее 1 тыс. руб. на челове-
ка в год, средств будет доста-
точно лишь для строительства 
таких объектов базовой ин-
фраструктуры, как полигон 
и простейшая ручная сорти-
ровка, пояснил Шипелов. $

Граждане России без учета москвичей заплатят региональным операторам 
за вывоз Б Ы Т О В Ы Х  О Т Х О Д О В  около 180 млрд руб. в год, подсчитала 
F I N E X P E R T I Z A .  В среднем по стране это 1225 руб. с человека.

« Если 
прибавить 
к платежам 
населения за 
вывоз мусора 
средства 
региональных 
бюджетов, у 
операторов 
по обраще-
нию с ТКО 
появляется 
устойчивая 
финансовая 
база для 
выполнения 
целевых 
показателей 
программ 
по обраще-
нию с отхо-
дами. При 
таком уровне 
финансирова-
ния строи-
тельство сор-
тировочных и 
мусоропере-
рабатываю-
щих заво-
дов — вполне 
реальная 
перспектива

ПРЕЗИДЕНТ 
FINEXPERTIZA  
НИНА КОЗЛОВА

Топ-10 регионов по общей стоимости вывоза мусора, млрд руб./год

Московская область
Краснодарский край
Санкт-Петербург
Свердловская область
Башкирия
Нижегородская область
Ростовская область
Ленинградская область
Самарская область
Ханты-Мансийский автономный округ

Источник: Finexpertiza

23,3
9,2
9,1

8,6
7,1

6,0
5,4
5,3

4,7
4,3
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«Медси» (как и МТС, входит 
в АФК «Система» Владими-
ра Евтушенкова) были запу-
щены платформа SmartMed 
и одноименное приложе-
ние. Летом 2018-го о запу-
ске медицинских онлайн-кон-
сультаций объявил «Т2 РТК 
Холдинг», работающий под 
брендом Tele2 (45% принад-
лежит «Ростелекому»). Его 
партнером стал сервис для 
вызова врача на дом DOС+. 
Последним из «большой чет-
верки» к проектам в обла-
сти телемедицины присоеди-
нился «ВымпелКом» (бренд 
«Билайн»), который в ноябре 
2018 года запустил сервис 
онлайн-консультаций «Мой 
доктор» совместно с компа-
нией «Мобильные медицин-
ские технологии». Наконец, 
в ноябре прошлого года о со-
здании с DOC+ ориентиро-
ванного на женщин с детьми 
мобильного приложения объ-
явил и «Ростелеком».

«ОКОЛО ПОЛОВИНЫ 
КОМПАНИЙ УЙДУТ»
Закон о телемедицине («О вне-
сении изменений в отдель-

ные законодательные акты 
РФ по вопросам применения 
информационных техноло-
гий в сфере охраны здоро-
вья») вступил в силу 1 января 
2018 года и позволил пациен-
там получать консультации ле-
чащего врача по телефону или 
через интернет.

Закон дозволяет дистанци-
онную консультацию, но не 
разрешает заочно поставить 
диагноз, выписать справку или 
рецепт, отмечает один из ин-
весторов в сервисы телемеди-
цины. По его словам, развитие 
рынка тормозит и недоверие 
потенциальных потребителей 
к таким сервисам из-за того, 
что дистанционная консуль-
тация стоит дешевле визита 
к привычному врачу в три-че-
тыре раза.

Отсутствие нормативных 
правовых актов о работе 
в формате «врач — пациент» 
не создает серьезных препят-
ствий для развития коммер-
ческих проектов в области 
телемедицины, возражает  ис-
полнительный директор ком-
пании «Доктор рядом» Денис 
Швецов. Рынок находится 
в стадии развития, поэтому 
отсутствие некоторых регу-
лирующих документов — это 
естественный процесс, «ко-
торый позволяет выработать 
лучшие практики и выявить 
риски, на основании которых 
будут разработаны регули-
рующие документы», оптими-
стичен Швецов.

Компания «Мобильные ме-
дицинские технологии» оце-
нивала объем телемедицин-
ских услуг в 2017 году более 
чем в 1 млрд руб. В 2018 году, 
говорит Швецов, сегмент 
вырос до 7–10 млрд руб., 
а к 2023 году на цифровую 

ПОЧЕМУ «МЕГАФОН» ОТКАЗАЛСЯ ОТ ПРОЕКТА ДИСТАНЦИОННЫХ  
ВРАЧЕБНЫХ КОНСУЛЬТАЦИЙ

Телемедицине 
поставлен 
неутешительный 
диагноз
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ,  
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА,  
АЛЕКСАНДРА 
ПОСЫПКИНА, 
АННА БАЛАШОВА

«МегаФон» разослал 22 фев-
раля абонентам сообщение 
о приостановке своего про-
екта в области телемедици-
ны — «МегаФон.Здоровье». 
Соответствующее мобильное 
приложение перестанет рабо-
тать 24 февраля.

В пресс-службе «МегаФо-
на» сообщили, что прекрати-
ли сотрудничество с компа-
нией «Телемед Хелп», вместе 
с которой в 2017 году был 
запущен сервис. Оператор 
связи планирует в ближай-
шее время представить новый 
сервис собственной разра-
ботки с использованием элек-
тронной медицинской карты, 
сообщил представитель «Ме-
гаФона», не уточнив конкрет-
ные сроки.

Указанный на сайте «Те-
лемед Хелп» телефонный 
номер заблокирован. ООО 
с таким названием было за-
регистрировано в апре-
ле 2017 года управляющим 
партнером и гендиректо-
ром консалтинговой компа-
нии DMG Владимиром Гера-
скиным. В мае того же года, 
как писало отраслевое изда-
ние Vademecum, в «Телемед 
Хелп» инвестировал владелец 
телехолдинга ЮТВ Иван Тав-
рин, в 2012–2016 годах зани-
мавший пост гендиректора 
«МегаФона».

С ноября 2018 года един-
ственным владельцем 
ООО «Телемед Хелп» в ЕГРЮЛ 
названа кипрская Blueberg 
Enterprises Limited, связан-

ная с Тавриным. Гераскин со-
общил РБК, что продал свою 
долю, получив предложе-
ние, от «которого было труд-
но отказаться». Сумму он не 
уточнил. Иван Таврин в свою 
очередь заявил, что для него 
«Телемед Хелп» был венчур-
ным проектом — «из этого 
ничего большого точно 
не вышло».

ПЕРВЫМ ПРИШЕЛ 
И ПЕРВЫМ ВЫШЕЛ
«МегаФон» первым из опе-
раторов «большой четвер-
ки» вышел на рынок телеме-
дицины — предоставления 
дистанционных врачебных 
консультаций. Изначально 
подписка на месяц стоила 
150 руб., но спустя год компа-
ния изменила бизнес-модель 
с подписки на оплату кон-
сультаций по факту: срочная 
консультация стала стоить 
499 руб., плановая — 799 руб., 
также сервис стал доступен 
абонентам других операто-
ров связи.

МТС вышла на рынок теле-
медицины в апреле 2017 года: 
совместно с сетью медклиник 

Фото: Макс Новиков/PhotoXPress

^ По словам быв-
шего гендиректо-
ра «МегаФона», 
а сейчас владель-
ца ЮТВ Ивана 
Таврина, «Теле-
мед Хелп» для 
него был венчур-
ным проектом — 
«из этого ничего 
большого точно 
не вышло»

Сервис « М Е Г А Ф О Н . З Д О Р О В Ь Е » ,  первый 
проект оператора из «большой четверки» в области 
телемедицины, прекратил работу. В этом 
году, когда закончатся инвестиционные деньги, 
с этого рынка уйдут около половины компаний, 
прогнозирует эксперт.

В начале февраля «Мега-
Фон» отказался от развития 
своей системы «умного» дома 
Life Control, переведя всех 
ее абонентов на обслужива-
ние в компанию «Мобиль-
ный телепорт». Назначенный 
на должность гендирек-
тора «МегаФона» в октя-
бре 2018 года Геворк Верми-
шян сейчас пересматривает 
проекты компании, указы-

вает сотрудник конкури-
рующего оператора связи. 
Закрытие сервиса телеме-
дицины и отказ от развития 
направления «умный» дом — 
это «абсолютно не связан-
ные друг с другом проекты 
и вещи», возражает предста-
витель «МегаФона». Решение 
о пересмотре проектов после 
смены руководства он не 
прокомментировал. 

БЕЗ ТЕЛЕМЕДИЦИНЫ И «УМНОГО» ДОМА

« Разви-
тие рынка 
тормозит 
недоверие 
потенциаль-
ных потреби-
телей к таким 
сервисам 
из-за того, что 
дистанцион-
ная консуль-
тация стоит 
дешевле 
визита 
к привыч-
ному врачу 
в три-четыре 
раза, считает 
эксперт

₽90
млрд
будет приходится 
на цифровую 
медицину 
к 2023 году, 
согласно данным 
компании  
«Доктор рядом»
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медицину может приходиться 
до 2,8% всего отечественного 
рынка здравоохранения, или 
около 90 млрд руб.

Однако, прогнозирует Шве-
цов, около половины компа-
ний, которые рассчитывали 
развить бизнес в сфере те-
лемедицины, уйдут с рынка: 
в 2019 году подойдут к концу 
инвестиционные деньги, 
а темпы роста не подтвердят 
оптимистичных прогнозов. 

«УСЛУГА  
ВОСТРЕБОВАНА»
В «Ростелекоме», как уверя-
ет его представитель Валерий 
Костарев, довольны промежу-
точными результатами работы 
пилотного проекта «Ростеле-
ком Маме», запущенного со-
вместно с DOC+. Постепенно 
телемедицина становится все 
более привычным сервисом, 
говорит представитель МТС 
Алексей Меркутов. По его 
словам, в четвертом квартале 
2018 года количество пользо-
вателей сервиса SmartMed вы-
росло в 2,5 раза по сравнению 
с третьим кварталом. Цифр 
в абсолютном значении в МТС 
не назвали.

С момента запуска серви-
са «Мой доктор» клиенты ак-
тивно пользуются удаленны-
ми консультациями терапевта 
и узкопрофильных специа-
листов, более 18% пациентов 
получили направления в парт-
нерские медицинские лабо-
ратории для сдачи анализов 
и посетили врачей в поликли-
никах для дальнейших обсле-
дований, сообщила пресс-се-
кретарь «ВымпелКома» Анна 
Айбашева. 

По ее мнению, это под-
тверждает востребованность 
услуги. 

VISA СНИЖАЕТ КОМИССИЮ ЗА ПЛАТЕЖИ НА ТРАНСПОРТЕ

Эквайеры сэкономят  
на дороге

ЕВГЕНИЯ ЧЕРНЫШОВА

С 1 апреля 2019 года 
платежная система 
снизит комиссии 
за оплату проезда в об-
щественном транс-
порте. Сейчас они 
доходят почти до 2 руб. 
с каждой оплаты 
по карте. Это способ-
ствует развитию без-
наличной системы 
оплаты, надеется 
рынок.

Платежная система Visa сни-
зит размер комиссии за опла-
ту проезда на общественном 
транспорте банковскими кар-
тами, которую перечисляет 
за обработку платежа банк-эк-
вайер. Это произойдет с 1 ап-
реля 2019 года, сообщил жур-
налистам старший директор 
по цифровым решениям Visa 
Алексей Денисов. По некото-
рым суммам уровень комиссии 
может быть снижен «вплоть 
до трех раз», отметил он.

Комиссию в адрес платеж-
ной системы платит не толь-
ко банк-эквайер, но и банк, 
выпустивший карту. Размер 
комиссий Visa не разглашает. 
Каждая из комиссий состав-
ляет 1,5 цента за транзакцию, 
сообщили РБК два источни-
ка на рынке. Банки платят 
Visa по каждому факту опла-
ты по 3 цента, то есть 1,95 руб. 
по текущему курсу.

«Изменение [размера ко-
миссии] обусловлено превали-
рующим количеством микро-
платежей на общественном 
транспорте», — пояснил Дени-
сов. По мнению Visa, решение 
будет стимулировать дальней-
шее развитие безналичных 
платежей в России.

ДАВНО ЖДАЛИ
При сверхнизком чеке, ха-
рактерном для транзакций 
в транспорте, снижение тари-
фов платежных систем — очень 
важная мера, эквайеры давно 
ее ожидают, говорит руково-
дитель по развитию эквайрин-

га Альфа-банка Денис Хренов. 
Дело в том, что текущие тари-
фы международных платежных 
систем фиксированные и уста-
новлены в иностранной валю-
те. Соответственно, при тран-
закциях на сверхнизкие суммы 
(менее 100 руб.) удельная доля 
комиссии платежных систем 
крайне высока, объясняет он.

Комиссии платежной систе-
мы являются составляющей 
тарифа, который торгово-сер-
висные предприятия, в том 
числе транспортные, платят 
за прием банковских карт. 
В состав комиссионного воз-
награждения (торговой уступ-
ки) также входят комиссии 
банку-эквайеру и банку — эми-
тенту карты (интерчейндж). 
Если торговая уступка в целом 
превышает 2% стоимости то-
вара, то размер интерчейнджа 
в среднем в России составля-
ет около 1,5%, а вознагражде-
ние платежной системы — 0,1%. 
Но при малых размерах плате-
жей комиссия платежным си-
стемам может доходить до 5%.

Безусловно, снижение тари-
фа платежных систем не про-
сто повлияет на последующее 
снижение эквайринговых та-
рифов, но и приведет в инду-
стрию платежей транспорт-
ные предприятия средних 
и малых городов, а также, оче-
видно, будет способствовать 
дальнейшему росту безналич-
ной экономики и удобству для 
плательщиков, оптимистичен 
Хренов.

В Mastercard не ответи-
ли на вопрос, планирует 
ли система снижать комис-
сии на транспорте, указав 
только, что заинтересованы 
в дальнейшем развитии без-
наличных платежей в России. 
ЦБ не комментирует дей-
ствующих игроков рынка.

ВТБ уже получал уведомле-
ние от Visa о снижении комис-
сии для транспортного секто-
ра, сообщили в пресс-службе 
ВТБ. «Мы поддерживаем дан-
ную инициативу», — добавили 
там. Не все банки пока полу-
чили от Visa меморандум с ин-
формацией о снижении таких 
комиссий, сообщили два ис-
точника РБК на банковском 
рынке. 

РОЗНИЦА ПРОТИВ 
РАЗМЕРА КОМИССИЙ
На размер комиссионного 
вознаграждения не первый 

год жалуются предприятия 
розничной торговли. В конце 
2018 года этот вопрос был 
поднят на совещании у вице-
премьера РФ Дмитрия Ко-
зака. По его итогам были 
даны поручения Банку Рос-
сии, Минфину, ФАС и бизнесу 
представить в правительство 
предложения, как снизить раз-
мер комиссионного вознагра-
ждения при оплате банков-
скими картами в магазинах. 
В январе 2019 года ассоциа-
ция банков «Россия», в кото-
рую входят в том числе  Сбер-
банк, ВТБ, Россельхозбанк, 
Альфа-банк, МКБ, направила 
в ФАС позицию банков по си-
туации с размером комиссий 
за эквайринг.

Высокие комиссии в розни-
це президент Владимир Путин 
назвал квазиналогом, указав, 
что в России они составляют 
3%, а в других странах нахо-
дятся на уровне 0,2%. Од-
нако позже представители 
банковского сектора заяви-
ли, что президента дезинфор-
мировали. Глава банка «ФК 
Открытие» Михаил Задорнов 
сказал, что не видел комис-
сии 3% в распространенной 
практике. То, что президен-
ту дали неверную информа-
цию о 3%, отметила и первый 
заместитель председателя 
Банка России Ольга Скоробо-
гатова. По ее словам, сейчас 
на рынке не существует ко-
миссии 3%.

Все банки негативно оце-
нивают возможность госу-
дарственного регулирования 
эквайринговых комиссий, од-
нако некоторые из них готовы 
к точечному снижению разме-
ра комиссионного вознагра-
ждения по ряду направлений, 
например при осуществлении 
крупных покупок или прове-
дении социально значимых 
платежей в сфере здравоохра-
нения, образования, госуслуг, 
общественного транспорта. 
Национальная система пла-
тежных карт (оператор «Мир») 
направила в ФАС похожее 
предложение с готовностью 
снизить комиссию как при со-
вершении социальных плате-
жей, так и при оплате проезда 
на общественном транспорте, 
говорил ранее РБК ее пред-
ставитель. 

При участии  
Екатерины Литовой

« Снижение 
тарифа платежных 
систем не просто 
повлияет на после-
дующее снижение 
эквайринговых тари-
фов, но и приведет 
в индустрию плате-
жей транспортные 
предприятия средних 
и малых городов
РУКОВОДИТЕЛЬ ПО РАЗВИТИЮ ЭКВАЙРИНГА 
АЛЬФА-БАНКА ДЕНИС ХРЕНОВ



Логистика 2019:  
инвестиции  
в эффективность

Цифровизация  
автопарка 2.0

7 марта, Марриотт 
Новый Арбат

28 марта, Мариотт 
Новый Арбат

Эффективное управление автопарком во многом зависит от успешной цифровой трансформации компании. Внедрение новых 

технологий, автоматизация бизнес-процессов позволяют оптимизировать ресурсы компании, обеспечить мобильность 

и безопасность транспорта, оперативно реагировать на форс-мажорные ситуации, а также обеспечить комплексный подход 

к управлению. Использование искусственного интеллекта в управлении транспортом все больше становится привычным 

и необходимым технологическим трендом. Как увеличить производительность автопарка? Какие digital-инструменты используют 

флит-менеджеры? Как снизить затраты на обслуживание и сохранить качество?

В рамках конференции ведущие эксперты отрасли обсудят главные вопросы рынка, поделятся опытом и успешными практиками 

в сфере цифровизации автопарка.

Экспортный потенциал в России имеет все предпосылки роста на спрос логистических услуг. Однако, сегодня специалисты 

утверждают о недостаточной эффективности порядка работы. Вероятно, что нынешний порядок организации процессов перестает 

обеспечивать запрос на прозрачную, комбинированную, но в то же время точную доставку заказа с узким временным промежутком. 

Для того, чтобы экспортные грузы проходили “бесшовный” логистический процесс, необходимы комплексные IT-решения, 

модернизированные пункты пропуска, мультимодальная логистика, единый мультимодальный транспортный документ, а также 

развитие цифровой логистики.

Каковы главные тренды логистических рынков, в каком направлении развивать свою конкурентную стратегию, какие именно IT-

технологии по управлению логистикой и цифровые решения станут наиболее востребованными в 2019 году лидеры рынка обсудят 

на Ежегодной конференции РБК.

2019 год. Реклама. 18+

*диджитал

О чем:

О чем:

Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 925 534 51 24

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Программа: Ксения Жданович — kjdanovich@rbc.ru, +7 926 357 70 87 

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94 2019 год. Реклама. 18+
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